

# LA PROTESTA

PUBLICACION ACRATA - POR EROGACION VOLUNTARIA

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE "LA PROTESTA" - CORREO, CASILLA NUMERO 1181

AÑO IV.

LIMA, MAYO DE 1914

NUM. 30

## 1.º DE MAYO

Fecha del pueblo. Día esencialmente revolucionario que, cada año, marca un nuevo jalón plantado por los que continuamente luchamos por la libertad y la justicia. No es día en que los politicastros burgueses exploten el *chauvinismo* de las masas ignorantes, ni fecha en que los embusteros del catolicismo ofrezcan al pueblo los goces de un imaginario paraíso y la gracia de un mito imposible. No es tampoco la *fiesta del trabajo* de que nos hablan los charlatanes del socialismo parlamentario, que se aprovechan de ella para, con sus rebuscadas frases de efecto, arrancar el aplauso inconsciente, la popularidad corruptora, y exigir después el voto servil, inútil y abdicante de los derechos del hombre libre. No, no es una fecha agregada a las fiestas del romanismo ni a las cívicas del Estado. Como toda fecha del pueblo, es reivindicatoria, es de lucha, porque ha sido bautizada con sangre de trabajadores; es de grandes esperanzas, porque señala el germinal de un nuevo mundo de paz y armonía humana.

El 1.º de Mayo de 1886 al producirse en Estados Unidos la huelga general de cientos de millares de obreros por la jornada de ocho horas, marcó la característica de esta fecha. La bomba policial que estalló el 4 de Mayo del mismo año, tuvo por objeto el aprisionar á los más valientes, abnegados é inteligentes obreros sindicados de anarquistas, y disolver á los huelguistas reprimiendo fuerozmente esa grandiosa manifestación reivindicadora.

El Estado y el capital—aliados eternos mientras subsista el régimen burgués—obrarón en conformidad con su sentir y sus intereses. Ambos engendraron el monstruoso asesinato *jurídico* que tuvo su apoteosis en las cuatro horcas de Chicago, enclavadas en Illinois, como un estigma de la ignominia capitalista, el 11 de noviembre de 1887.

He allí el génesis, desarrollo y epílogo del 1.º de Mayo. Fue día de revuelta, de grandes agitaciones, de demostración de fuerza proletaria, así como

de defensa y ataque de adinerados que, para vencer á los oprimidos, pusieron en juego todas sus infamias. Tuvo esa fecha su Gólgota y sus mártires: la muerte inocente de Parsons, Fischer, Engel y Spies, quienes hasta el instante supremo de la muerte, supieron confesar sus inquebrantables convicciones. Sus solemnes oraciones llenas de lógica, de ciencia y de amor á la libertad de los esclavos, constituyen precioso legado de enseñanzas, y augurios fundados de reivindicación.

Ante esta fecha en que la justicia histórica tronchó vidas inocentes, y se puso del lado del robo y del privilegio ¿quién se atreve á hablar todavía de *fiesta del trabajo*? No, no es posible sellar pactos de solidaridad entre el lobo y el cordero. No puede existir comunidad de intereses entre el parásito que vive rodeado de todas las comodidades y los caprichos que le brindan sus montones de oro; que ultraja y humilla á los productores, y los que producen esas riquezas y viven privados de lo más indispensable para su subsistencia, siempre revolcándose en el dolor, la miseria y la esclavitud del mezuquino salario.

Solamente los ignorantes ó los farsantes pueden hablarlos de la *fiesta del trabajo*, de la fraternidad entre el capitalista y el obrero.

Para nosotros, voceadores del verbo anarquista, que verdaderamente anhelamos la revolución social, el 1.º de Mayo significa el despertar de los proletarios que, inspirados en los propios sufrimientos y privaciones é impulsados de santísimas rebeldías, lanzan á todos los ámbitos del orbe sus cantos de redención, sus gritos iracundos de plebe vejada, carne de cañón y de hospital.

El 1.º de Mayo es la maldición bendita del adolescente y de la novicia, seducidos por el apetito carnal del corrupto ensotanado! el apóstrofe y el desprecio de la obrera prostituida por el lujurioso patrón, arrojada después en el tango del lupanar! El ejército de proletarios, desertando de esas cárceles inhumanas que se llaman taller, mina, fábrica, campos, etc, y lanzándose á la conquista de todo lo que le es necesario para el goce pleno de

sus facultades intelectuales, materiales y físicas.

El 1.º de Mayo, es la comunión de las furiosas iras de los esforzados peregrinos del Ideal, que batiendo en lo alto la enseña roja, van caminando hacia el futuro, destruyendo á su paso, los sofismas religiosos, la tiranía gubernamental y la explotación capitalista.

El 1.º de Mayo, es para los productores, lo que es el Sol y el agua al planeta tierra: Día de arrojar simiente emancipadora, acicates de rebeldías, abonados con el fertilizante de todos nuestros amores por lo bello, lo justo y lo humano, y fecundados con todos nuestros odios sublimes hacia el mal, la iniquidad y la mentira.

¡Es el grito extortido de los esclavos, clamando por libertad y vida, luz y verdad!

DELFIN LRVANO

## LA REVOLUCION MEJICANA

La actual guerra civil de Meji-co debe su origen á la revolución económico-social que sostienen actualmente los obreros de ese país.

Es de advertir que los indígenas mejicanos, desde la conquista española hasta el Imperio de Maximiliano y la República de Juárez, han defendido con su sangre las tierras que recibieron de sus mayores.

Las empresas y compañías extranjeras, posesionándose de inmensos terrenos y los hacendados, mineros y curas, con su vil trato y explotaciones, amparados por la autoridad, acabaron por exasperar y soliviantar al indio.

No sólo se les esclavizó, ultrajó y victimó como animales; también "se les arcaó la tierra que cultivaban, el bosque que les surtía de leña y de carne fresca, el agua con que regaban sus sembraderas", y la choza humilde que les daba albergue y donde reposaban tranquilos y satisfechos de su faena, antes de ser reducido á la triste condición de errantes parias ó de esclavos encadenados.

Pero, la raza azteca no es cobarde, indolente ni sumisa. Ella comprendió que, sin tierra y sin libertad, estaba predestinada á perecer sirviendo de pasto á sus insaciables buitres hambrientos: burguesía, milicia y clero.

Y antes que entregar humildemente la cabeza á sus verdugos se rebela y emprende, como nuevos espartanos, campaña de reivindicación y justicia.

Así, no obstante de ver fracasadas sus rebeliones de Setiembre de 1906 y de Junio de 1908, los campesinos de las sierras de Chihuahua, se sublevaron contra los empleados y autoridades del Gobierno, y se apoderaron de los poblados, po-

niendo en jaque al ejército y á la policía por varias semanas, en Abril de 1910.

El Partido Liberal Mejicano que, por su órgano "*Regeneración*", ha llevado la propaganda por todo Méjico, se pone al frente de la revolución, y lanza su hermoso Manifiesto de 23 de Setiembre de 1911 y le secundan presurosos los indios Yaquis, los de Sierra Madre, Yucatán, Sonora, Morelos y otros Estados importantes. La tea revolucionaria del pendón rojo brilla de un extremo á otro de Méjico.

Es entonces que el millonario Madero, que ambiciona el poder, ofreciendo engañosamente repartir las tierras, suprimir los tributos y toda autoridad, se aprovecha de ese grandioso movimiento proletario para destronar al tirano Porfirio Díaz, y hacerse luego proclamar Presidente por sus compradas bayonetas.

Empero, la Junta Revolucionaria y los defensores de tierra y libertad para todos, comprenden la falsía de Madero, y se niegan á entregar sus armas y á reconocer su autoridad.

Bu efecto, Madero Presidente en vez de cumplir con sus promesas, dedícase á incrementar su fortuna, á defender la propiedad de los enemigos del pueblo, y á debelar la rebelión.

La lucha entre el capital y el trabajo, entre el poderoso y el débil, empieza por centésima vez, con mayor tenacidad y pujanza. Y los rebeldes, imitando á Diana, matan á los Graciones gobiernistas, les arrebatán sus armas, y recorren el país, tomando posesión de las minas, de las haciendas, de los pueblos, de las fábricas y de las mercaderías; destruyendo lúderos, quemando archivos, abatiendo impuestos é implantando el cultivo en común y el consumo libre; es decir, el *comunismo libertario*.

Esta heroica lucha obrera, en la que rivalizan por el heroísmo del deber, el hombre, el niño y la mujer, hace temblar al farsante Madero y el clero, el gamonal y la aristocracia ven y cercano el fin de su reinado y poderío, para dar paso libre á la Revolución Social, al triunfo de la Anarquía.

Y acuerdan hacer un último y supremo esfuerzo. Cambiar de Dictador. Y aprisionan y fusilan á Madero, premiando con la presidencia al iscarriote Huertas. Hoy, entre los vengadores del primero y los defensores del segundo, se libran las más sangrientas batallas; y millares de proletarios caen fusilados defendiendo sólo el Poder, la ambición personal de sus verdugos.

Pero ¿ha muerto acaso la revolución económico-social de los rebeldes campesinos? De ninguna manera. Los indios luchan con uno y otro bando presidencial.

La revolución mejicana no tiene por objeto cambiar de presidente, religión, verdugo ó constitución política. No—La revolución mejicana que "tuvo su cuna donde la humanidad sufre, en esos depósitos de dolor que se llaman fábricas, en esos abismos de torturas que se llaman minas, en esas crágs—

"tulas sombrías que se llaman tales, en esos presidios que se llaman haciendas", tiene por finalidad que no hayan ricos ni pobres, amos ni esclavos, opresores ni oprimidos, y que la tierra, la ciencia, la ilustración y los goces sean libres para todos.

Ella quiere que la civilización y el progreso del arte y de la industria sean en provecho de todos y de cada uno, laborando y consumiendo según sus fuerzas y necesidades, sin odio, sin caporales ni salario.

Por esto la revolución de los campesinos vive y ella continuará, al amparo del Partido Liberal Mejicano, hasta perecer ó triunfar.

Pronto re resolverá la incógnita de la guerra civil. Entonces la tea incendiaria de los rebeldes tomará mayor proporción.

Proletarios del Perú: Los rebeldes que con energía defienden sus tierras y su libertad, necesitan del apoyo de sus hermanos los desheredados y oprimidos. Así lo demandan, y hay que cumplir con nuestro deber de solidaridad. Hoy por ellos, mañana por nosotros. Leed "Regeneración" y sabréis lo que debéis hacer.

M. CHUMPITAS.

## SUEÑOS DE REALIDAD

(A PACÍFICA)

Es el alborar del 1.º de Mayo. Las fábricas, como de costumbre, con sus estridentes sirenas han atronado los espacios, recordando á los obreros la hora de comenzar el trabajo, de ruda explotación. Y estos, no han acudido, no han hecho caso á la llamada sonora de los pitos. No esperaban esta actitud los señores, que con ceño adusto venise obligados á cerrar sus talleres; y la ciudad que principiaba á animarse con el bullicio de la gente y el rodar de los vehículos, vuelve á arrebujarse en el silencio, como una prolongación de la tranquilidad nocturna.

Pelotones de gendarmes cruzan las calles, y la mañana serena, apenas besada por los rayos del sol, adquiere una tonalidad trágica con el duro tratar de los caballos y el brillar de los sables y los fusiles. En todas las boca-calles fijados á la pared, vense cartones que en gruesos caracteres invitan al pueblo productor á un miting, como exponente de su número, de sus dolores y sus anhelos de revancha justiciara.

Entrado que fué el día, numerosos grupos de trabajadores, en animada conversación, comenzaban á reunirse. Un exceso de producción había dejado días antes sin trabajo á millares de obreros, obligándolos á preocuparse de su suerte. Eran las once de la mañana y la amplia plaza, lugar de la cita, resultaba estrecha. Un enorme gentío se agitaba con entusiasmo indescriptible, tremolando al viento rojos pendones y lanzando vítores, como promesas de emancipación.

Gruesos piquetes de caballería, perenne amenaza que usan los poderosos, que como suprema moralidad, fundan la justicia de sus principios en la punta de las bayonetas, rodeaba esa humana ola de dolor y de miseria.

Un grupo de exépticos, más que por un convencimiento, por curiosidad, miraba desdeñosamente á la multitud harapienta y ansiosa de vida, dibujándose en sus labios una sonrisa de sarcástica incredulidad, y en sus gestos, un desprecio hacia esa masa que calificaban de inconsciente y débil. ¿Será que tengan razón al dudar de la virilidad y decisión de los oprimidos en sus deseos

reivindicatorios? Nó, no puede ser, este gemido de dolor lanzado por las mil bocas de esa horrible confusión de hombres, madres y niños hambrientos y macerados, no puede prolongarse por una eternidad.

Conocida la ley del transformismo, necio sería creer en la inmutabilidad de las cosas. El inteligente obrero de hoy, no es el hombre selvático de la historia, como tampoco el hombre del futuro será el asalariado esclavo del presente.

Razonable es, pues, el optimismo de esos soñadores muchachos que han elevado su pensamiento, y que en frases hondas, lo hacen vibrar al aido de ese pueblo que ya desborda de entusiasmos por colmar sus deseos insatisfechos; de esos muchachos que, alentados por la visión de la última huelga general, fortalecen los espíritus con sus ideales de redención y de justicia, y que encuentran un placer en lo que otros miran un sacrificio. Son estos muchachos los que la sociedad hipócrita y envilecida, estigmatiza, y que, encenagada en la maldad, califica de locos cuando no de estúpidos, por el solo hecho de pensar en el bien para todos, de "creer que habrá un día en que será proscripto el hambre; para la sociedad es delito condenable soñar siquiera en la justicia. Pero ésta llegará. Será un 1.º de Mayo, ó otra fecha cualquiera: sólo el calendario de la evolución marcará el día.

Aquella enorme falange de desheredados que ya desfila rumbo al centro de la ciudad, es la evolución en marcha, puesto que un pensamiento definido aletea en su cerebro. Van exhibiendo su miseria por los barrios aristocráticos; dando con la desnudez de sus cuerpos y la lividez de sus rostros macilentos, la más vívida negación de la justicia del régimen actual.

Entonando himnos de amor universal, la multitud avanza interrumpiendo la tranquilidad de los satisfechos que, con temblor de culpables, piden á los sicarios de todos los tiempos, la pronta dispersión de esa plebe amenazante y andrajosa.

Y en efecto, poco después, un ministro acompañado de numerosa casta pretoriana, les cierra el paso, exhortándoles á que se disuelvan, y sobre todo, á que cambien por el trapo patriótico los rojos estandartes, pasionaria que, recuerda las innumerables víctimas caídas.

Una rechifla general es todo el eco que encuentran las palabras del ministro, que furioso por la humillación sufrida, y mientras la multitud insiste en forzar el paso, ordena la matanza á la soldadesca que imbécil obedece.

El choque es terrible y desigual. Mas de pronto una terrible explosión, parece paralizar la lucha fratricida. Todo queda envuelto en humo, y en medio del confusonismo, los ayes y quejidos de los heridos, un exténtero grito de: Libertad! que domina el estruendo de la matanza, surge purificado por la sangre vertida.....

¡Libertad! Bendita seas. ¡Con qué angustia más sentida te han esperado los pueblos! Cunde, grito venturoso, lleva á la choza del pobre el calor de la vida libre, enjuga las lágrimas de las estenuadas madres esclavas del taller.

Cunde; cunde, y pon en los rayos del sol la alegría que la tiranía les roba; completa la obra de la naturaleza!

¡Oh Libertad! Bendita seas. "Y el grito ha cuolido como una rugiente tempestad".

Y al declinar el día en un crepúsculo de fuego que ilumina la penumbra de la noche, el águila azul del pensamiento anárquico, bate sus alas y se posa victorioso, con triunfos de justicia, en los altos picachos del Amor y la Verdad.

ROBERTO LUZ Y FER  
Callao, 1.º de Mayo de 1914.

## LA COMPANERA

Era llegada la hora en que, caminando por el sendero de la vida, vagaba solitario, envuelto en esa tristeza, patrimonio de los que quedan en la orfandad, y buscando con la vista un consuelo á mi alma dolorida. Algo que me indicase la alegría del vivir.....

Oprimiendo con mis manos el pecho, cual si quisiese contar los latidos del corazón, recordaba las horas idas. Aquellos días de la infancia, mi buena madre, el hogar que ya quedaba desierto, las aulas del colegio con los compañeros de clase, todos esos recuerdos de cariño y amistad, que envuelven nuestra niñez.

Ahora venía la juventud con todos sus atractivos que yo no encontraba; las que para otros eran flores, para mí se convertían en abrojos, que más punzaban mi herido corazón.

Y siempre parecía sentir la opresión de sus amantes brazos, y escuchar las últimas frases de aquella sublime mujer que me había dado el sér, que así me decía:

"Ella; la que ha de reemplazarme en mis caricias y cuidados, como en tu amor; espero que la elijas digna de mí, no te dejes seducir". Y su beso frío de moribunda lo sentía en la frente.....

A los veinte años se me presentó una niña hermosa, con resplandeciente diadema de oro y piedras preciosas, y en cuya voz habían las variantes modulaciones con que las musas cantan sus cauciones de arte, guerra y victoria, y me invité á seguirla.

"¡Dí, mancho, me quieres seguir? te coronaré, con una palma inmortal..."

—¿Quién eres, cómo te llamas?

—Soy la Gloria

—Nó, tú no me cuidarás, ni sabrás defenderme. Tus encantos son espejismos, que adorna la vanidad; los que por tí fueron coronados, nada hicieron de útil y verdadero para la humanidad.

—Una carcajada burlona, dió por respuesta y se marchó.

No hacía mucho de esto, cuando otra quimera de ardientes ojos, turgente seno, correctas formas, que se estremeaban de deseo, bajo la seda carmesí de su vestido; me dijo con voz embelesadora al mismo tiempo que posaba sobre mis hombros sus manos de fuego:

—Guapo joven ¿me quieres por tu compañera? conmigo disfrutará instantes de dicha.....

—Instantes nada más?

—Que acaso valgan siglos.....

—¿Como te llamas?

—¡Soy la hada del Placer!

—Aparta la copa que me brindas: tiene en su fondo mucha amargura, mucho dolor, y yo no quiero calmantes que me alivien, para después estar peor.

Cuando se esfumó este fantasma, oí una voz suave y armoniosa que traía como una égloga pastoril en su ritmo; al llegar á mí, chasqueó cual eco de millares de besos, diciéndome:

—Yo seré tu compañera, en tu camino regaré triunfos sin cuento, millares de conquistas registrará tu historia, en donde cada una tronchará la virginal pureza.....

—¿Cómo te llamas?

—Soy el Amor

—Déjame, tus virtudes y tus vicios no compensan jamás los sacrificios que exiges.....

De pronto un grito ahogado resonó, volví la vista y entonces, grande, hermosa y deslumbradora vi una mujer que trataba de arrancarse la mordaza que ahogaba el grito que había escuchado; corrí á ella, desaté las ligaduras y extasiado la contemplé.

Ella entonces me miró, y diciendo-me con voz que hasta entonces no había escuchado:

—¿Te gusto; me quieres? yo te haré gozar, pero también por mí te harán sufrir!

—¿Quién eres?

—Soy la Libertad.

Entonces experimenté de improvviso un sentimiento fuerte, que para mí era desconocido; y una voz interior que, tierna y llena de firmeza, me decía: es ella.....es digna de tí.....es la esperada.

—¡Oh! sí, tuyo soy, tuyo seré.

.....

Mucho he gozado y mucho he sufrido; pero si alguien me preguntara quién es mi compañera...? al instante, orgulloso respondo: La Libertad.

EL LOCO DARIO.

Montevideo.

## ¡PROLETARIOS, ADELANTE!

Las religiones y las leyes, instrumentos morales de opresión y de muerte, os han dicho que el hombre ha nacido para sufrir y ser esclavo; que debe conformarse con su misera suerte y no rebelarse contra el orden social establecido por los representantes de Dios en la tierra; que la suprema virtud del ciudadano es la resignación á todas las miserias y calamidades de la vida, esperando una recompensa celestial posterior á la muerte; que la libertad y los derechos del que trabaja deben ser subordinados á la buena voluntad ó al capricho de las clases dominantes, y que no puede haber mundo mejor al que actualmente existe.

En las hormas de este evangelio oficial de resignación y de flagelo, el cura desde el púlpito, el maestro en la escuela, el politiquero desde la tribuna y el periodista vendido desde las columnas del diario, os han enseñado que la esclavitud á que estáis sometidos es una cosa santa y divina; que la miseria, la sumisión y el hambre son excelentes requisitos para conquistar el reino de los cielos, que el trabajador debe dejarse explotar villanamente en su obra de producción diaria, de cansancio y extenuación, y no envidiar las riquezas acumuladas en manos de los usurpadores. Os han sugerido que la propiedad robada por los ricos es una institución sagrada é inviolable, que es preciso respetar, aún á riesgo de perecer de hambre; que es deber del ciudadano servir á la patria, ir á matar y dejarse matar por los intereses pecuniarios de un rey, de un presidente ó de un trust de negociantes, en los campos de batalla, ó también á fusilar á los pobres campesinos sublevados por hambre y desesperación contra la insaciable voracidad de las clases dirigentes.

Pero, vuestra conciencia de proletario se revelará contra toda esta impostura política y religiosa. Capitalistas, gobernantes y frailes se han coaligado para engañaros á fuerza de maquinaciones y de embustes, á fin de que vuestra esclavitud se prolongue indefinidamente á través de los siglos. Todo lo que esos benditos te han enseñado con respecto á patria, derechos y deberes, es un cúmulo de inexactitudes y falsedades.

La patria, de que tanto te han hablado, no la conoces, no la habéis tenido nunca, pues los que la quieren imponer á vuestra adoración, os la usurparon juntamente con el suelo, las casas y todas las cosas útiles á la vida.

Del lugar en que nacisteis fuisteis desalojados como perros sarnosos,

y empujados por la pobreza y la necesidad más allá de los montes ó de los mares, en busca de pan y de trabajo. En cualquier punto en que hayan puesto el pié, allí, donde las tempestades de la vida ó hubieran arrojado, no hallaréis otra patria que la de los explotadores, frailes y tiranos. Doquiera sois extranjeros, malditos desterrados de un extremo y otro del mundo. ¡Y se os habla de patria, de virtudes cívicas, de deberes militares y de sacrificios que hacer continuamente en los campos de batalla!

Después de haberos desheredado y acosado por el hambre, vuestros explotadores os reclaman todavía sentimientos de adhesión y de devoción á las más infames instituciones del régimen burgués, al que fuisteis encadenado, como la bola al pié del galote:

¡Adelante, proletarios! Por demasiado tiempo fuisteis engañados, durante muchos siglos fuisteis víctimas inconscientes, presa de las sanguinuelas: gobernantes, capitalistas y curas. Es necesario que concluya vuestra esclavitud y surja la aurora de liberación.

Todo el mundo en que vivís como extranjeros, os pertenece. Son vuestros los campos que otros robaron; los fábricas, talleres y casas usurpadas por unos pocos al derecho común, son el fruto de vuestra obra y de vuestras fatigas; y por lo tanto, os pertenecen legítimamente. De cuanto en el mundo existe, no hay nada que no os corresponda, y sobre lo cual no tengáis derecho incontestable.

Los inmensos bosques que habéis desmontado, los pantanos malsanos que un día desecásteis, los estériles campos que habéis convertido en fecundos, las minas que socavásteis, las ciudades, los puentes, las calles que habéis construido, las escuelas; el libro y la ciencia que con vuestro inagotable trabajo de tantos siglos habéis creado, son obra vuestra y de vuestra indiscutible propiedad.

La religión que afirma lo contrario, os engaña; la ley que sanciona lo opuesto, mente; curas, gobernantes y capitalistas que os obligan á respetar esta ley y aquella religión, conspiran abiertamente contra vuestros derechos, contra vuestra emancipación y libertad.

¡Rebelaos, proletarios! Romped en la frente de aquellos impostores la cadena de los prejuicios; quemad la ley y destruid el evangelio de todos las religiones. Vuestro deber de hombre, de ciudadano ejemplares, de padres de familia, no es el de sufrir y hacer sufrir á los hijos todas las aberraciones de la vida actual, con la ilusión falaz de un paraíso fantástico, sino el de rebelaros contra el mal que os invade, el de tumbar todo el edificio burgués que os aplasta—Estado, Iglesia, Religión y Ley—á fin de conquistar vuestra felicidad para asegurar á los vuestros el derecho á la vida, hoy conculcado, y cooperar por la suma de vuestras fuerzas á la emancipación del pueblo oprimido y explotado.

Estos son vuestros deberes y derechos, y esta la benefactora misión.

Que las clases trabajadoras de que formáis parte mejoren sensiblemente sus pésimas condiciones por medio de buenas leyes, de sabias reformas, es mentira. Esta opinión tan generalizada entre el pueblo laborante, es infundada y absurda, como lo demuestran los hechos de la vida diaria; desde muchos siglos de experiencia y de historia. Las clases productoras estarán condenadas á la miseria y al servilismo mientras no se decidan á deshacerse á rajatabla de todos los parásitos, tiranos y ladrones, para entrar en posesión de la riqueza social.

Y por este camino, vosotros pro-

letarios, alcanzaréis la manumisión.

¡Adelante, pues, con la revolución contra el ejército de parásitos mandatarios, adinerados y frailes que viven sobre vuestras espaldas!

Yo.

## SOPLA

—Las mansas multitudes hacían un ruido como de rebaño en el esquiladero; rodeábanme la brutalidad, la infamia, la adulación, la mentira, la vanidad; cansáronse mis nervios, huí de la ciudad porque sentíame prisionero en ella y vine hasta esta roca solitaria que será el mausoleo de mis fastidios. Sol, estoy por fin; la ciudad y sus ruidos quedáronse muy lejos; libre soy de ellos; respiraré otro ambiente; el murmullo de la naturaleza será la dulce canción que escucharé mi oído.

De pié sobre el alto acantilado sonrío el vagabundo.

Llegó ligera brisa; y á los pulmones del vagabundo penetró algo asfixiante; oyó que en las madejas de su cabellera bronca gemía una voz extraña.

—¿De dónde vienes tú, brisa ligera, que cantas ansielares y tristezas lloras?

—Vengo de largo peregrinaje. Pasé por las cabañas de los peones y ví cómo nacen y crecen esos esclavos; con mis dedos sutiles toqué las carnes sin abrigo de los pequeños, los senos lacios y enjutos de las madres feas y bestializadas por las miserias y los malos tratos; toqué las facciones del hambre y de la ignorancia; pasé por los palacios y recorací el gruñido de las envidias, el recuerdo de las harturas, el sonido de las monedas contadas febrilmente por los avaros, el eco de las órdenes liberticidas; palpé con mi mano invisible tapices, mármoles, dorados, joyas con que se adornan para valer algo los que nada valen. Pasé por las fábricas, por los talleres, por los campos y me impregné de la salobridad de muchos sudores sin recompensa; permitieronme apenas asomarme á las minas y recogí el aliento cansado de miles de hombres. Atravesé las naves de los santuarios y hallé al crimen y á la pereza moralizando; tomé de allí acres olores de vil incienso. Escurríme en las cárceles y acaricé á la infancia prostituida por la justicia, al pensamiento encadenado en las bartolinas, y ví cómo miriadas de insectos chicos comen la carne de insectos grandes. Forcé cuarteles y ví en sus cuadros humillaciones, brutalidades, vicios hediondos, una academia de asesinato. Entré á las aulas de los colegios, y ví á la ciencia en amistad con los errores y los prejuicios; á seres jóvenes, inteligentes, en pugna recia por adquirir certificados de explotadores, y ví en los libros el derecho inicuo que da título para violar todo derecho. Pasé por valles, por serranías, silbé en la lira de los tiranos, que la han formado las cuerdas tiesas de los ahorcados en los ramajes de las florestas. Traigo dolores, traigo amarguras, por eso gemo; traigo resignaciones, vengo del mundo, por eso asfixio.

—Vete, ligera brisa; quiero estar solo.

Fuese la brisa, pero en la cabellera bronca del vagabundo quedó apresada la angustia humana.

En rachas fuertes llegó otro viento, intenso y formidable.

—¿Quién eres tú? ¿de donde vienes?

—Vengo de todos los rincones del mundo; traigo el porvenir justicie-

ro; soy el aliento de la Revolución.

—Sopla, huracán; peina mi cabellera con tus dedos terribles. Sopla vendabal, sopla sobre mi cantera abrupta, sobre los valles, en los abismos. gira en torno de las montañas; derriba esos cuarteles y esos santuarios; destruye esos presidios; sacude esa resignación; disuelve esas nubes de incienso; quiebra las ramas de esos árboles en que han hecho sus lirios los opresores; despierta á esa ignorancia, arranca esos dorados que representan mil infortunios. Sopla, huracán, remolino, aquilón, sopla; levanta las arenas pasivas que hollan los pies de los camellos y los vientres de las vitoras, y haz con ellas proyectiles ardientes. Sopla, sopla, para que cuando la brisa vuelva, no deje aprisionada en mi cabellera la horrible angustia de la humanidad esclava.

PRAXEDIS G. GUERREBO

## Congreso Anarquista Internacional

Compañeros:

Durante el Congreso de Amsterdam de 1907, fué propuesto se celebrase otro en 1909. Pero en aquel momento el estado de espíritu de nuestros compañeros era contrario á esta proposición, y la celebración de otro Congreso fué dejada para ocasión más propicia.

Desde entonces, una nueva vida parece haber animado el movimiento anárquico en todos los países: una actividad cada día más acentuada se manifiesta; un serio esfuerzo es actualmente hecho para poner en práctica nuestros principios federales de organización anárquica, con la creación de activos órganos de propaganda y agitación.

La creación en Amsterdam, de un órgano internacional de comunicación, puede quizás haber sido prematura—Para que semejante órgano tenga su razón de existir y de actividad de un organismo internacional.

La existencia de la Oficina Internacional ha, sin embargo, señalado en un cierto grado los peligros contra los cuales había que preservarse—asi como las cualidades indispensables que había que tener para emprender la constitución de un lazo de unión internacional entre los anarquistas.

El año pasado ha sido, por muchos puntos de vista un año notable é histórico, por el movimiento de los trabajadores en general y de los anarquistas en particular. Por todas partes, un espíritu de rebelión aumentando en conciencia, se abre paso á través de la niebla en que siempre han sido envueltos los explotados por los políticos de toda clase, y coincidiendo con aquellos signos de revolución en las mismas masas, se siente en los anarquistas una gradual necesidad, cada día más urgente, de estar constantemente en relación los unos con los otros por lo que se refiere á las futuras actividades, ya que continuamente se presentan nuevos problemas y nuevas tácticas.

Por lo tanto, hoy día es de gran importancia que los anarquistas de todos los países se agrupen para discutir los problemas presentes pero no todavía resueltos, con la base de la experiencia de los años transcurridos; para señalar los nuevos problemas que la vida ha co-

locado delante de nosotros, y concertarnos, si es posible, para una acción común estrechamente unidos, firmes y confiados en nuestro ideal, y decididos á seguir sin debilidades, con más energía y unión en la lucha por la emancipación de los explotados de todo yugo.

Es con esta idea, que la federación anárquica de Alemania hizo unos pocos meses hace, un llamamiento con el objeto de conocer la opinión de los compañeros en cuanto á la cuestión de un Congreso Internacional. Las contestaciones recibidas, ya dirigidas á los compañeros alemanes, ya por medio de artículos en la prensa anarquista, nos dan motivo de creer que el deseo de tal Congreso es casi unánime.

Las tres federaciones infrascriptas han por lo tanto decidido, después del debido estudio, reunir el próximo Congreso Internacional Anarquista de Londres; la fecha exacta y el sitio serán publicados más tarde.

Invitamos, pues, á los anarquistas del mundo á participar en el Congreso de Londres, y á formular sus ideas, sus planes de acción, sus trabajos en el pasado y sus esperanzas en el futuro.

Una nueva era parece abrirse delante de los oprimidos; tenemos que vernos, que consultarnos y decidir lo que debemos hacer. Esperamos, por lo tanto, firmemente que nuestra convocatoria será recibida por todas partes con entusiasmo y aclamaciones.

Es principalmente de vosotros, de la organización anárquica del mundo entero que depende el éxito del Congreso.

Vosotros que ya habéis empezado el trabajo de organización, no lo dejéis inacabado.

Aguardamos vuestra adhesión. Poncos inmediatamente al trabajo, y que cada país sea bien representado. Preparad vuestros informes sobre el estado del movimiento de vuestra localidad, ó sobre cualquier otro asunto que penséis sea de importancia.

Aguardamos vuestra pronta contestación. No hay que perder tiempo.

Anarquistas de todos los países; aguardamos vuestra aprobación y vuestros proposiciones.

Entre tanto, saludos fraternales. ¡Viva la Anarquía!

Las Federaciones Anarquistas de Alemania, París y Londres.

## EN CONMEMORACION DEL

10. de Mayo

Si bien es cierto que en este año, la manifestación obrera no se ha realizado como en años anteriores, en cambio se ha conmemorado dignamente.

En el día, á las 3 de la tarde, en el Teatro Mazzi, se efectuó la conferencia pública organizada por la Federación Obrera Regional del Perú, la Federación Obreros Panaderos, La Unificación Obrera Textil de Vitarte, el Gremio Liberal de Empleados, los Obreros Galiteros y Anexas, la Sociedad de Albañiles, la Unificación Proletaria Textil de Lima, los Braceros de "La Estrella", la Sociedad Independiente de Electricistas y los Grupos libertarios. Entre los oradores, sobresalieron los compañeros delegados; D. Lévano, por los panaderos; T. Martínez por los Empleados de hoteles; T. Sierra, por "La Protesta" y Frias, por los campesinos de "La Estrella". Todos tuvieron frases de condenación para los fracasados populacheros, lacayos de

los políticos que se concretaron a celebrar el primero de Mayo, con borracheras y comilonas, música y baile en las afueras de la ciudad. Además, dejaron una vez más bien sentado el origen y significado del primero de Mayo, y prometieron seguir esparciendo la semilla arrojada entre el pueblo por los ocho mártires de Chicago. La concurrencia, que fué regular, se retiró satisfecha, dando entusiastas vivas a la protesta del trabajo y a la solidaridad internacional de los trabajadores.

En la noche, en conformidad con el programa confeccionado con anticipación, se llevó a cabo la Vela Literario-Artística, organizada por nosotros y el Cuadro Filodramático "Germinal".

En medio de un ambiente confortable, la sala del Teatro Mazzi, completamente llena de un público consciente y entusiasta, prestaba un aspecto hermoso de hombres, mujeres y niños animados todos y dispuestos a escuchar la palabra franca, a veces ruda, atrevida y gallarda del obrero en contraposición de la insolencia del patrono y del gobernante, a veces persuasiva, dulce, atrayente como los grandes amores del sonador libertario lleno de esperanzas, inspirados por sus anhelos de renovación social. Después de pasarse la ejemplar película "Las Víctimas del Alcohol", el verbo anarquista resonó con toda su amplitud, remarcando lo que es el primer de Mayo, exponiendo entre los oyentes la esencia del anarquismo, la base deleznable del régimen burgués, la esclavitud del obrero, de la raza indígena, el origen de las guerras y de la religión, su inutilidad y necesidad de que desaparezcan. Y la voz del rebelde se dejaba escuchar, interrumpida de vez en cuando, por los aplausos de los espectadores que aprobaban así la lógica de las verdades que encierra la doctrina libertaria, y la justicia que asiste a los productores y a los acreatas para desafiar a los que actualmente roban y oprimen al pueblo. Los compañeros Pedro Cisneros y Bulglio Otazú, que fueron los que hicieron uso de la palabra, supieron enaltecer nuestro pensamiento, nuestro sentir y nuestro ideal.

El Cuadro filodramático "Germinal" que representó los dramas: "1.º de Mayo" y "Fin de Fiesta", conquistó notable y merecido triunfo por lo bien que cada cual interpretó su respectivo papel. Estos compañeros, amantes del Ideal y del arte libre, merecen nuestras sinceras felicitaciones unidas al aplauso unánime con que premió el público sus esfuerzos.

En resumen, esta actuación brillante y armoniosa, terminó a las doce y media de la noche, y todos los asistentes se retiraron complacidos de la cultura del pueblo que lee, estudia y se agita al calor de los nuevos ideales, encaminando sus pasos "hacia la parte donde se eleva el Sol".

Sólo nos vimos obligados por lo avanzado de la hora, a suprimir la disertación del compañero José Yachtes, quien la sustentará, en la primera actuación que realicemos; así como también tenemos que lamentar y condenamos energicamente la prisión inmotivada y arbitraria del compañero H. Zavaleta, acusado por el comisario del cuartel segundo, de estar repartiendo hojas billin-guistas, cosa que sólo cabe en la mente de un comisario de aldea. Después de cuatro días fué puesto en libertad dicho compañero, por no haberse comprobado la imputación.

EN HUACHO

También en esta ciudad, por primera vez, se conmemoró el día del trabajo en su verdadero significado. La Confederación de Artesanos, la Sociedad de Sastreres y el

Centro de Estudios Sociales "Juventud Libre", organizaron una conferencia y una manifestación por las calles; tres compañeros del C de E. S., entre ellos, José Luna, leyeron adecuados trabajos doctrinarios, historiando el origen del primero de Mayo y su apoteosis en las horcas de Chicago.

La bandera roja de los desposeídos cruzó las calles de Huacho, como un símbolo que invita al pueblo a la conquista de su redención social.

Adelante, camaradas, seguid, entusiastas, vuestra obra.

En el Callao, aunque no con el entusiasmo de otras veces, también la F. O. M. y T. organizó una manifestación pública por las calles y una romería al Cementerio de Baquijano, donde depositó una ofrenda sobre la tumba del jornalero Aliaga, asesinado por la soldadesca en la huelga general de 1904.

En el trayecto hicieron uso de la palabra varios obreros, y sus palabras fueron de protesta contra el oprobioso régimen capitalista.

También, según las informaciones telegráficas, el primero de Mayo ha sido celebrado en Arequipa, Cuzco, Trujillo y Chilca. Lo que demuestra que la protesta obrera universal va tomando cuerpo en el Perú.

EL AMIGO DEL PUEBLO.

La huelga de Campesinos en

"La Estrella"

Desde que los trabajadores de este fundo se organizaron, los propietarios tenían entre ojos a los más entusiastas y tenaces sostenedores de la sociedad obrera, y esperaban el momento propicio para sembrar el pánico entre los campesinos y destruir la creciente asociación. Efectivamente, ahora tres ó cuatro semanas, sin causa alguna, fueron despedidos ocho trabajadores, lo que obligó al Comité de la sociedad a entablar la debida reparación de ese injustificado proceder, sin conseguirlo. Esto levantó un marcado propósito de protesta, la que se efectuó el lunes 11 de los corrientes, cuando la gerencia del fundo despidió violentamente del trabajo a dos miembros del Comité. Entonces la huelga estalló unánimemente. El comisario Stagnaro, adscrito a la Intendencia, notificó al Comité obrero, que el Prefecto de Lima lo llamaba a su despacho para gestionar la debida solución al conflicto. Una vez que dicho Comité se halló en la Intendencia, fué alojado, sin que valieran frases de protesta, en un calabozo. Al saber esto los huelguistas, mandaron otra comisión que reclamara la libertad de sus compañeros, la que también sufrió la misma suerte de la anterior.

El miércoles 13 se constituyó en Lima una nueva comisión de los huelguistas unida a otra de los obreros de Vitarte. Estos compañeros creyeron conveniente ir en compañía de algunos delegados de las sociedades de resistencia de Lima, y en la imposibilidad de conseguir su objeto, por ser hora en que todos estaban en su trabajo, resolvió acompañarlos, más por sentimiento de solidaridad que con la esperanza de conseguir la inmediata libertad de los presos.

Con toda la repugnancia que me inspira el roce con el oficialismo y las necesarias genuflexiones ante las autoridades, con todo el asco que me da pisar los salones

donde se guarecen los altos empleados del gobierno, defensores del capitalismo, acompañé a los reclamantes al despacho del ministro Osores, quien con esa estudiada hipocresía de los burócratas, no pudo menos que recibirnos con afectada deferencia. Después de exponer los motivos que nos arrastraron a entrevistarlo, nos manifesté que no podía poner en libertad a los detenidos, porque sobre ellos pesaban acusaciones graves del gerente de "La Estrella", acusaciones que fueron desmentidas por la Comisión. Esto obligó al ministro de gobierno a que llamara a dicho gerente para arreglar el asunto de la huelga, que la comisión prometió suspender una vez puestos en libertad los presos y repuestos en sus labores. Al retirarnos a la antecala en espera del señor gerente, el ministro ofreció al compañero Hajar de Vitarte una libra oro, para que tomáramos cerveza. Naturalmente, el compañero Hajar rechazó ese dinero, pero ante la vehemente insistencia del señor ministro, fué recibido ese dinero con la condición de aliviar la situación de los detenidos.

Siendo las siete y media de la noche, y no llegando el señor gerente, el ministro citó a la comisión a su despacho al día siguiente día, en que ocurrió una comisión de los huelguistas y el señor gerente, y acordaron se terminara la huelga, previa libertad de los doce huelguistas presos.

Si no duda que el ministro Osores, creyó encontrar en la comisión elementos para sus fines políticos ó para que traicionaran la causa de sus compañeros, sin saber desde luego que los allí presentes eran individuos que por sus convicciones, su honradez y su carácter, supieron denunciar públicamente su oferta a sus demás compañeros, como una protesta contra quien creyó mancillar su dignidad de obreros puesta a prueba en varios conflictos.

UNO DE LA COMISIÓN

A continuación publicamos el siguiente acuse de recibo:

Un sello de la Unión Braceros de "La Estrella."

Recibí de la comisión que se acercó donde el ministro de gobierno a gestionar la libertad de los 12 compañeros que están presos, la cantidad de 1 Lp., obsequio del Dr. A. Osores, la cual ha sido distribuida entre los dichos compañeros presos.

Lima, Mayo 13 de 1914.

El Tesorero—Luis Valdéz

Publicaciones recibidas

El número 59 de SALUD Y FUERZA, importante revista de sexología, sociología, filosofía y ciencia médico-social, correspondiente a este mes, con un sumario interesante.

Esta publicación cuyo estudio interesa a todos y en especial a la clase obrera, a los proletarios, se sirve por suscripción anual a serie de doce números, 2 pesetas en España y 2.50 para el Extranjero, dirigiéndose a su Administración: Provenza, 177, pral 1a, Barcelona.

Además hemos recibido números extraordinarios en conmemoración del 1.º de Mayo, de los periódicos siguientes: La Organización Obrera, La Voz del Chauffer, El Obrero Herrero, El obrero Ferroviario, La Confederación, de Buenos Aires; Libre Examen, de Bolívar; El Obrero Panadero, de Montevideo; La Batalla, de Santiago de Chile, Luz y Vida y el Martillo, de Antofagasta, "El Despertar, de Iquique; La Aurora Libertaria de Potosí (Bolivia) y otras publicaciones importantes.

PERMANENTE

En el concierto universal de la civilización, la República Argentina es una vergüenza.

En la evolución progresiva de las nacionalidades libres, la República Argentina es un baldón.

En el sentido democrático de las instituciones modernas, la República Argentina es una iniquidad.

Es, pues, cuestión de "honra" protestar contra la Argentina.

Es, pues, cuestión de decoro y de dignidad, romper todo vínculo con la República Argentina.

¡Abajo la ley de residencia!

¡Abajo la ley de defensa social!!!

EROGACIÓN VOLUNTARIA

Para el presente número

LISTA D. L.—N N. 3 soles, "La Idea Libre, 1 sol; Pero Cisneros, 1 sol; M. Tassara, 1 sol; A Fajardo, 20 cts; A. Salazar, 20 cts; N. Ochoa, 30 cts; P Fajardo, 10 cts; Ramirez, 10 cts; F Posada, 20 cts; Juan Alegre, 20 cts; Lucio 5 cts. Suman: \$ 7.35.

FÁBRICA LA VICTORIA.—S. Rios, Réber Rodríguez, 10 cts cada uno; Medina, F. Ramos, Reyes, Calvo, 6 cts. cada uno; S. Flores, 7 cts; Acuchi, J. Bello, Salarrayan, 5 cts cada uno; Velásquez, X. K., Ugar'te, Cervetti, C. Camacho, P Camacho, 4 cts. cada uno; Varios, 4 cts. Suman: \$ 1.02.

OBRREROS MARMOLISTAS.—Ballón, 20 cts; Castro, 10 cts; Samuel, 5 cts; N. Rodríguez, 6 cts; Samuel, 5 cts; J. Casaverde, 5 cts; G. Mesa, 5 cts. Suman: 0.58.

FÁBRICA MAURER.—C. Tirado, 10 cts; Gonzales, Olivos, Saborón, Guzmán, 5 cts cada uno; Macedo, Muñoz, Amunátegui, 4 cts cada uno; 12 obreros, 24 cts. Suman: 0.66.

TRAYEDORAS DE "EL INCA"—(Lista atrasada)—Neyra, Escudero, Iriarte, Ulloa, Estate, Ramirez, Espinoza, Calle, 0 cts. cada uno; Castañón, Valdez, Benvenuto, Bonal, Serna, 6 cts. cada uno; Miranda, 4 cts; León, 5 cts; Donayre, 4 cts. Suman \$ 1.23.

OBRREROS GALLEROS: 0.83

TRABAJADORES VITARTE, \$ 9.85

OBRREROS GRÁFICOS.—Ibo Alfaro, 20 cts; Don Diocles, 10 cts; Garnier, 20 cts; R. Castro 20 cts; Sierra, 20 cts; Barrientos, 40 cts Suman: 1.30

LISTA DE J. YACHTES.—Revoredo, 20 cts; Otayza, 10 cts, Dávila, 20 cts; M. Gallegos, 10 cts; Revoredo, 20 cts; Otayza, 20 cts; Guizaola, 11 cts; Yachtes, 20 cts; Otayza, 20 cts; F. Castro, 10 cts; Benalcázar, 10 cts; F. Yachtes, 20 cts. Suman: \$ 1.91.

OBRREROS DESANTA CATALINA 1.65

GRUPO "LUZ Y AMOR" DEL CALLAO.—Erante, 20 cts; Chicocó, 6 cts; Castillo, 20 cts; Luz y Fer, 5 cts; Soto, 50 cts. Suman: \$ 1.46

OBRREROS DE LA ADUALA DEL CALLAO: \$ 1.62

C. de E. S. "JUVENTUD LIBRE" de Huacho.—D. Espinoza, 20 cts; M. La Rosa, 10 cts; F. Ramirez, 60 cts, O. Aparicio, 20 cts; J. Diaz, 10 cts; R. Ramirez, 30 cts; R. Espinoza, 20 cts; D. Fajuelo, 50 cts; A. Requena, 20 cts; M. Calderón, 20 cts; F. Requena, 10 cts; J. Luna, 1 sol; S. Rivero, 20 cts; A. Lino, 10 cts; V. Bao, 20 cts; A. Luna, 10 cts; J. Lavado, 20 cts. Suman: \$ 4.50.

Erogación extraordinaria de los 6 recaudadores de Vitarte \$ 2.50.

GASTOS  
Por 2,000 ejemplares..... \$ 40.00  
Por franqueo de canje y correspondencia..... " 2.00  
Por pago de casilla de Abril á Junio..... " 31.00  
Déficit anterior..... " 3.30

RESUMEN  
Gastos generales..... \$ 76.31  
Entradas..... " 36.46  
Déficit actual..... " 89.85  
Imp, Mercantil, Plumereros 381